

Salón de Conferencias del Hotel San Eugenio, Artigas, 20 de agosto de 2019.

Preside el Director nacional de aguas del MVOTMA.

Siendo las 17 horas comienza la sesión.

Presentación de asistentes:

Laura Marcelino, profesora de geografía y ciudadana de esta comunidad delegada local a la CRC, delegación uruguaya la comisión binacional. Haremos un informe más adelante sobre los avances que hemos tenido, queremos decir a los que vienen que estamos realizando trabajos, a pesar de la finalización del PPD, con el compromiso y trabajo horario este ha sido continuo

Sofía Patiño, profesora de biología Liceo 2 de Artigas, y liceo 6.

Herman Pintos, Red Uruguaya de Organizaciones Ambientalistas Artigas 86

Graciela Barreneche, Artigas 86.

Tiago Dellahese, da CORSAN, y representando a Ivo Wagner

Siguen presentaciones....

Jair Castro, CORSAN

Elba Fernández, MVOTMA-DINOT

Ariosto Portela, Junta Departamental.

Gonzalo Gómez, OSE.

María Fernanda Barrios, AGRARIA DE ARTIGAS

Braian Rodríguez, MRREE

Marcos Dos Santos, UTU

Gabriela Balbi, Junta Departamental



MVOTMA

Ministerio de Vivienda
Ordenamiento Territorial
y Medio Ambiente

DINAGUA

Dirección Nacional
de Aguas

Antolín Peralta, GRUPAMA

Gustavo Ceritomo, GRUPAMA

Enrique Barreneche, CECOED

Gonzalo Jaureche, MGAP´

Daniel Macías, MGAP

Florencia García, OSE

Jesús Taveira, OSE

Alejandro Silvera, Junta Departamental

Julio Silveira, Vecino

Alfredo Sosa, MVOTMA-PMB

Miguel Giménez, Junta Departamental

Luis Erba, Ministerio del Interior

Gary Fraga, Junta Departamental

Riela Dos Anjos, IRGA

Víctor Acebedo, Sindicato Rural Quaraí

Nancy De Vargas, MVOTMA-DINAGUA

Federico Senatore, MVOTMA-DINAGUA

Amalia Panizza, MVOTMA-DINAGUA

Jorge Cardona, MVOTMA-DINAGUA

Daniel Greif, MVOTMA-DINAGUA

Avances del PNA, Ing. Daniel Greif, presentación en PPoint.

Informe Laura Marcelino de CRC,

Integración de la delegación uruguaya a la comisión binacional, preside el MRREE, Vice es el Director de la DINAGUA, y se agregan tres delegados locales, el Aqto. Ferreira Quirós, y se integró también a un representante de Bella Unión, Yamandú Olivera. Aclara que estos cargos son designados por la Presidencia y son honorarios. Desde que se nombró la delegación se integró un presupuesto, que es reducido y supeditado a la burocracia estatal. Eso quiere decir que si se quisiera desde aquí financiar alguna actividad, no es fácil. Lo que intentamos fue iniciar una asociación civil, para estos temas ambientales, o de desarrollo sustentable. Ahora hay una nueva propuesta, a la que invitamos, la propuesta es crear una fundación a la cual vuelque como donaciones recursos la CRC. Luego de creado este fondo se puedan agregar más donaciones. Y que el uso de esos recursos sea decidido por la propia fundación, o sea todos los que participan del aporte. La idea siempre es que participen otras instituciones, otros ministerios; porque lo que es claro es que los temas del agua nos interesan a todos. En el caso de las herramientas técnicas, los estudios, está todo a las órdenes. Yo escucho muchas veces propuestas y comentarios que no tienen asidero porque ya existen estudios sobre esos temas, y que tenemos que generar los espacios para disponibilizar la información, pero no hay tiempo no hay recursos; así que son estos los espacios que tenemos que aprovechar.

Como resultado de aquel Proyecto Piloto Demostrativo, la CRC dispone de líneas claras para trabajar. Por ejemplo TURISMO. Turismo trasfronterizo, turismo integrado. Nosotros somos el único departamento que esta entre Brasil y Argentina, tenemos ambientes conservados que no son conocidos. Tenemos oportunidades, tenemos la triple frontera; podemos apuntar a un turismo sostenible transfronterizo. La CRC lo que hizo fue financiar un estudio de estructura, que está haciendo la oficial de cancillería, para poder dimensionar qué posibilidades tenemos en la zona. He hablado e intercambiado con distintos agentes. Así con la gerencia de este hotel, tenemos que está dispuesto a ofrecer paquetes que incluyan recorridos por el río, ose a que tenemos oportunidades muchas que debemos trabajar como comunidad para potenciar el desarrollo sostenible para esta zona. Bueno, turistas tenemos, no los sabemos aprovechar.



Problema: el Cuareim está cada día más deteriorado. Un comentario, están perfectos los modelos, etc., pero hay un trabajo que hay que hacer de identificación de los líderes barriales, de mejorar la credibilidad a las alertas. Falta esa articulación entre vecinos para lograr que esa alerta sea realmente eficaz, en la parte de comunicación. Y es un largo trabajo principalmente en educación, socialización. Para mí son tres cuestiones, educación, gestión y sanción y ahí les toca a los legisladores departamentales. Viene y te dice están tirando envases, plásticos y ¿Qué podemos hacer? Dragado del Cuareim siempre están pidiendo. Explico: el río Cuareim no tiene medio, todo el río pertenece a Brasil y todo el río pertenece a Uruguay.

Después de dos años de pedir se consiguió una reunión con el delegado del Gobierno Federal para las fronteras de laguna Merin y Cuareim. Este funcionario depende de Brasilia, y lo llamativo es que fue la delegación uruguaya la que invito al Prefeito de Quaraí al evento. Resultó que al ser tan vasto Brasil, no hay información local en esos niveles de gobierno. Para levantar esos problemas de incomunicación, pedimos tener una reunión mínima por año. Y que Artigas y Quaraí sigamos trabajando en conjunto, localmente, y elevamos juntos las propuestas. Se trataron varios temas como el de los areneros, actividad prohibida en Brasil y permitida en Uruguay. Acordamos que desde aquí se informen las actividades extractivas, y que igual se haga desde Brasil con las actividades de pesca.

Recuerdo que el primer cometido de la Comisión binacional es la mejora económica de la población de la cuenca el bienestar de la población, que no es un objetivo ambiental, sino de bienestar de la población.

Greif: cuando surgen estas comisiones fue para que se ocupen de temas de la vida en la frontera, luego sumen el río, y la cuenca como ámbito de territorio para ocuparse. Los temas ambientales aparecen después.

Marcelino; en el estudio sedimentológico hecho por el tema de los areneros es la dinámica. Que hay mayor erosión en los meandros, y donde no existe el bosque nativo. El régimen del Cuareim es bastante particular; tenemos crecidas y estiajes, y cuando pasa tiempo sin llover se agrietan las márgenes y ante una crecida repentina se desmoronan las barrancas. El cauce tiene zonas alternadas de cauce profundo y más bajo, los sedimentos se depositan en las partes bajas, donde se asientan las poblaciones, es una zona de depósito, que además tienen poco valor económico y



MVOTMA
Ministerio de Vivienda
Ordenamiento Territorial
y Medio Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

estas aportan residuos que dan mal olor a los sedimentos. No tiene sentido las actividades de dragado, por su costo, si no se tiene presente la erosión y el desbarrancamiento. Ejecutando actividades que disminuyan la erosión. Es un sistema complejo que hay que estudiarlo más en profundidad. Como es un tema de nosotros los habitantes de la cuenca, les hago la invitación de reunirnos para hablar el tema. Queda planteado el tema de la FUNDACIÓN, para trabajar rápidamente en el tema de la erosión. Hay preguntas por allí....

Queda la invitación de la CRC para que nos juntemos, para integrar y trabajar en esa Fundación.

Antolín de GRUPAMA, de Bella Unión: nosotros hemos participado desde los inicios de las actividades del Plan Piloto, y siempre vemos que se centran los temas en ARTIGAS-QUARAI, queremos se incorporen las comunidades que también integran la cuenca como Bella unión Barra de Quaraí, que también pertenecen a la cuenca con lo cual los problemas son muchos. En el tema de erosión nosotros tenemos el problema de la erosión del río Uruguay, yo creo que la erosión es un proceso que es inherente a estos ríos, y forma parte de su dinámica, el agua saca de aquí y pone allá. Yo pienso que hay temas más importantes, Hay temas como los residuos y saneamiento que son importantes, y sobre todo el uso del agua para riego en el resto de la cuenca. El tema de la pesca, la regulación pesquera nuestra y la de ellos es totalmente diferente, en el que hay tratamientos distintos en la definición de las temporadas de pesca, de las especies. Cuando uno recorre he visto muchas redes, gente brasilera que vienen a pescar. Dentro de esta realidad el tema erosión existe pero hay otros que abarcan a toda la cuenca. Es fundamental la aplicación de sanciones, en el uso del agua, de las márgenes, la pesca, los residuos hay que ver cómo quedan los montes luego de las crecidas, llenos de basura. En las actividades del Rincón de Franquía hemos hecho muchas tareas de recolección de residuos y la gente vuelve a tirar; y no se sanciona. Falta el involucramiento de las autoridades, intendencia, prefectura, el municipio en el caso de Bella Unión, etc. Entendemos que si no se sanciona esto no mejora.

Marcelino: Tres cositas: totalmente de acuerdo en el tema sanciones, acá del lado uruguayo estamos en cero, tierra de nadie, eso es bien claro y evidente. Caso de ladrilleros me denunciaron que estaban extrayendo tierra de las márgenes para hacer ladrillo. Y no querían porque querían que se transformara esa zona en turística y le

estaban desarmando un cerro que iba a ser un mirador. ¿Y quién tiene que ver con eso? Tenemos tres ministerios que tendrían competencia, y para llegar a alguna sanción tendríamos que reunir a los tres y llegar a alguna coordinación, esa reunión nunca se produjo. ¿Qué nos queda? Lo local, las sancione locales. Que los ediles se pongan a estudiar en qué se pueden amparar, cómo se puede lograr alguna sanción local que sea más efectiva, local me refiero a departamental. Lo otro, siempre me dices lo mismo, y nosotros siempre hemos buscado integrar. Cuando estuvimos con el Proyecto Piloto hicimos reuniones acá y allá, en Bella unión, nombramos delegados de Bella Unión, cuando integramos la delegación Uruguay tuvimos presente a Bella Unión. Lo otro, las márgenes del río Cuareim, tenemos familias entras que dependen de esos espacios, pero lo lindo es que esas familias son las que más valoran esos espacios, no tienen alternativa pero buscan, crear otro proyecto, buscan alternativas, y nosotros los tenemos que apoyar, pero no tenemos de donde sacar. Y muchas veces tratamos de comprometer instituciones nacionales que a veces empiezan el proceso, pero quedan parados por distintas circunstancias, y ahí ellos mismos de desaniman. Y vienen de desánimo en desanimado, que ya no sé cómo creen todavía. En el tema de los ladrilleros, Javier Vidal que se contactó con FUCVAM, los trajo a Artigas, contactó a la escuela de ladrilleros de Rivera, etc. Y ahora están caminando solos, han tenido el apoyo de la Intendencia, y van caminando. Ahora el tema más preocupante para nosotros son los areneros. Estos están en cero, el mayor proyecto que tienen es transformarse en guías turísticos por el río, y para eso tenemos que lograr el turismo, el ecoturismo tenemos que potenciar acá, eso lo tenemos que hacer entre todos. Lo que creo que tratamos de hacer es ir diseñando caminos, cuesta, no es de un día para el otro, siempre hay contras, hay desanimado a veces, pero yo quiero felicitarlos a todos porque la comunidad de Artigas siempre está, de todo Artigas. Muchas gracias.

Greif: El tema de como continuar con proyectos, y un trabajo articulado de ejecución, de actuación con los actores de la cuenca, dos cosas: una que esta Comisión misma, me alegro que ese esté reuniendo, me alegro de esta participación, de la participación d ediles, DE LA VINCULACION CON LA junta, que esté el MGAP, de la OSE, Cancillería, GRUPAMA, actores de la sociedad civil; son los actores clave, aunque puedan faltar algunos, que habrá que buscarlos. Como desarrollar acciones, en ese sentido crear una fundación de la CRC, gestionar algunos fondos. Los delegados uruguayos de la CTM Salto Grande crearon una fundación que se llama Desarrollo Regional de Salto Grande que, justamente tiene capacidad para gestionar fondos,

para recibir fondos y para aplicar fondos. Todos los años hace llamados dirigidos a apoyar proyectos de desarrollo local, emprendimientos productivos, sociales, etc. Yo no creo que tengan ningún problema, si se le plantea, en usar la fundación como instrumentos de aplicación de fondos, eso adelanta varios pasos porque es toda una burocracia lograr una fundación. Lo otro es que a nivel internacional se ha desarrollado o que se llama los fondos del agua, en Uruguay lo propusieron para el Centro tecnológico de aguas residuales. Están haciendo estudios de factibilidad para crear Fondos de Agua para algunas cuencas, lo manejaron para la cuenca del Santa Lucía; pero se puede analizar para el Cuareim. El abordaje de la cuenca del Cuareim es binacional y necesitamos esa articulación, pero que además tenemos pasos dados muy importantes. La propia presencia de brasileños acá hoy, gestiones conjuntas ya desarrolladas, el conocimiento de los actores de cada lado de la frontera, por eso Cuareim fue piloto de la cuenca del Plata. Aquí dejo dos cosas planteadas.

Lo otro, la comisión se reúne cuando Uds. lo propongan, nosotros tratamos de dar soporte, apoyo y está cuanto podemos, pero lo importante es que tenga presencia en el territorio, de ahí la importancia de que está Laura, Nancy, que DINAGUA tenga una regional acá, Jorge (Cardona) que actúa como secretario técnico de la Comisión. Lo importante es que estén todos los actores para la construcción de una gestión integrada. Y eso nos da pie para el otro punto, ¿cuál es la herramienta para esa gestión? La que tenemos es tener un plan que nos permita hacer un seguimiento, saber cuáles son los actores, las actividades y responsabilidades de cada uno de estos actores; e ir construyendo en ese proceso, que es progresivo. Eso nos ha dado la experiencia en las distintas cuencas.

Miguel Giménez: Representante de la Junta departamental de Artigas, quiero felicitar el evento, que esto debe hacerse más veces. Como dice Laura se ha hecho mucho trabajo, sin embargo nosotros en la Junta no tenemos informes de esos trabajos técnicos. En última inundación que llegó a los 15 metros, que realmente fue un estrago enorme en Artigas y Quaraí, en esa oportunidad se acordó con los vereadores y ediles formar una comisión, para atender a la gente, ya que es al edil a primer ciudadano que se le golpea la puerta por parte de los vecinos. La gente pregunta ¿qué se ha hecho estos años, que se ha hablado tanto del Cuareim? Ahí empezamos a debatir, y por ejemplo, se llegó a la conclusión de que es necesario el dragado del río Cuareim. Y la pregunta que todos nos hacíamos era si había un informe técnico que

permita pensar que esta medida es una solución. Que si dragamos esa cota de 15 m quede en 10 metros o no. Se nos ocurrió que también amerita, también tener un informe si se puede construir una represa multipropósito (puente, atemperar la inundación, reserva de agua potable, zona de esparcimiento, y generación de energía). Pero se necesita una información técnica que diga qué es lo mejor. Si existe posibilidad de invertir todo lo que se gasta en daños, en solucionar, porque parece que estos fenómenos han recrudecido estos últimos diez años. Entonces, debemos juntarnos y ver si existen estos informes.

Marcelino: Dos cosas: una es sobre el estudio técnico, años atrás se hizo, está en gestión integrada de crecientes. No recuerdo el año, pero Silvana Alcoz, que es nuestra biblioteca y que hace años está en los estudios del río, y está ese estudio. Voy a gestionar para conseguir y pasar a la junta.

Lo otro es el dragado, fui una de las primeras en pedir esa solución, en la primera reunión del Piloto en Porto Alegre. Después entendí clarito que no se puede gastar millones sin atacar las causas, porque después vuelve a pasar. Estudio ambiental, la obra, etc. Sin atacar las causas a los pocos años tienes el problema de nuevo. En cuanto a que tenemos que reunirnos, estoy completamente de acuerdo. Así quedamos con Daniel (Greif) de concurrir a la Junta.

-Herman Pintos: Quiero hacer una queja, dice el programa de la sesión 18:45 finalización, y entiendo no queda espacio para las organizaciones locales. Reclamo entonces que las organizaciones s locales tengan más tiempo de participación. Lo otro es que estoy representando a la Red Uruguaya de ONG ambientalistas. Es una red que representa a 40 ONG, en cada comisión de cuenca hay una representación de esta RED. Y algunas comisiones se han formado a pedido de estas ONGs. Para resaltar el papel de esta RED. La Red Uruguaya, el PNUD, el MGAP. EL MVOTMA, se han conjunta para hacer la PLANTATON. Para ir reconstituyendo el monte indígena. Como pasa acá, la red decidimos hacer cosas, y con el apoyo de esas organizaciones, hicimos PLANTATON. Y contra el centralismo logramos hacerlo acá, así el 4 de setiembre se van a plantar MIL árboles, en uno de los lugares elegidos es la Escuela Agraria, por el Arroyo Tamanduá, el otro es el área protegida de Rincón de Franquía. El otro va a ser las márgenes del Cuareim donde se está construyendo la nueva rambla.

Y el otro es en el Arroyo Tres Cruces. Entonces el 4 de setiembre 200, 300, 500 estudiantes, pobladores y espero que los 31 ediles, estén plantando un árbol.

Eso quería comunicarles, se habla de la necesidad de reunirnos y esta es una hermosa oportunidad. Hay que comenzar a hablar de soluciones. APLAUSOS.

Jorge Cardona. Había un orden del día que hemos ido alterando porque resulta claro que existía una necesidad de reunirnos y del intercambio. Me alegro que hayamos sido nosotros los generadores de la instancia y del foro, para Uds. mismos que son vecinos en su mayoría, se junten para conversar estos temas. Entonces, había en el orden del día una puesta al día del Sistema de Alerta Temprana. Voy a suprimir esta parte de la presentación, resumiendo en que se está actualizando continuamente este modelo con el aporte de información. Y avisar a nuestros amigos brasileños, que estos modelos matemáticos necesitan información meteorológica, y como ya tenemos el compromiso del INUMET, por la parte uruguaya, comunicar entonces que estaría bueno poner en línea la información meteorológica del lado brasileño. Así que se está actualizando y conceptualizando la información en el modelo para tener mejores alertas. Hay temas que han surgido, como sobre la evacuación y recordando el taller que hicimos el años pasado, donde Juan José Eguillor el coordinador del CECOED. De paso queremos saludar y desear a Juan José Eguillor una pronta recuperación y agradecer a los dos delegados que han venido por el CECOED. En cuanto a la intervención de Pintos, recordar el proyecto de Artigas 86, que planteaba la reforestación con nativas y de paso consultarle a Pintos si están las plantas aún, y por supuesto convocar nosotros también a la Jornada de la Plantatón.

Queremos dejar planteado la actividad principal de tener un Plan de Gestión de la Cuenca.

Daniel Macías, GRUPAMA. Me quedo con la última frase de Herman, que hacemos mucho de problema y poco de solución estaría muy bueno que se hiciera alguna reunión en Bella Unión, para valorizar el territorio y aportar algún integrante más a la Comisión. Quiero mencionar lo del corredor biológico, que es una linda oportunidad para hablar de esto. Si recuerda Laura, que tratamos el tema de un corredor turístico, que incluya la piedra pintada, el Lunarejo, el mangrullo de Herman y terminaba en Franquía. El corredor del Río Cuareim, en lo que nos gustaría avanzara.



MVOTMA
Ministerio de Vivienda
Ordenamiento Territorial
y Medio Ambiente

DINAGUA
Dirección Nacional
de Aguas

Marcelino: Una cosa en la que creo que la Comisión Binacional puede servir de marco, tener una Comisión transfronteriza para el TURISMO; entonces como el acuerdo binacional nos da ese marco.

Greif: Es un desafío interesante, preparar las comisiones de cuenca con contenido, no solo valorar la sesión en sí, sino las actividades de preparación. Debería participarse al MINTUR, para que aporte las actividades turísticas que haya para la cuenca, y también a la Comisión Técnico Mixta de Salto Grande y a la Fundación Salto Grande, que pueden abrir varias posibilidades. Salto Grande tiene un proyecto para la reforestación de las márgenes, tiene un vivero propio,...

-Herman Pintos: interrumpo, hay 100 árboles aportados por Salto Grande.

Greif: justamente, dado que hay varias instituciones alineadas, hay que proponerse una reunión en Bella Unión, invitar a esos actores y empezar a trabajar en clave de planificación, ver las posibilidades de las cuencas más estudiadas, qué se quiere, cómo los ordenamos, y bueno la idea es esa que no se pierda y que no funcione por voluntarismos, sino que existan los compromisos, y cada uno sepa dónde puede ir sumando, y quienes están faltando.

Sin identificar: Concientizar desde la escuela, quiero felicitar la forestación con plantas nativas que es la solución a la erosión de las márgenes. Veo que hay varias propuestas que van en el mismo sentido,..., en esto de concientización, fijar un día de recolección de bolsas, imagino se habrá hecho ya,..

Marcelino: Se hizo, sí...Institucionalizar un DIA DEL CUAREIM, a ver la Junta.

Cierra la sesión, siendo las 19 horas